

## Argentina

Buenos Aires, 1 de marzo de 1935.

Señor Presidente de la Academia Dominicana de la Historia Santo Domingo.

De mi más alta consideración:

Me es muy grato comunicarle que Su Excelencia, el Señor Ministro de la República Dominicana en la Argentina, el Dr. Don Max Henríquez Ureña, ha tenido la gentileza de hacerme llegar su atenta comunicación de fecha 30 de noviembre en la cual se pone en mi conocimiento que en la sesión ordinaria celebrada por la Academia Dominicana de la Historia el día 15 de noviembre de 1934 he tenido el honor de ser nombrado, por unanimidad de votos, académico correspondiente de la misma en la República Argentina.

Acepto y agradezco muy vivamente este honor inmerecido que ha querido dispensarme la H. Academia Dominicana de la Historia y, como siempre, me repito y me pongo a las gratísimas órdenes del Señor Presidente y de esa H. Academia para todo lo que pueda serles útil en esta República.

Ruego al Señor Presidente quiera transmitir mi agradecimiento a los Señores miembros de número de esa H. Academia que han presentado y votado mi nombre para miembro correspondiente.

Aprovecho esta oportunidad para saludar al Señor Presidente con mi consideración más distinguida.

Enrique de Gandía.

## Junta de

Historia y Numismática Americana.  
Secretaría.

Buenos Aires, 1 de marzo de 1935.

Señor Presidente de la H. Academia Dominicana de la Historia Santo Domingo.

De mi más alta consideración:

Hago llegar al Señor Presidente, en primer lugar, mi más sentido pésame por el fallecimiento del ilustre escritor y hombre público dominicano, Presidente de esa H. Academia; el Dr. Don Fed. Henríquez y Carvajal, particular y admirado amigo mío.

El fallecimiento del Dr. Henríquez y Carvajal no sólo enluta las letras dominicanas, sino también las de toda el habla española. En su larga y fecunda vida el Dr. Henríquez y Carvajal había enriquecido nuestra historia y literatura con obras de grandes méritos y había conquistado en Europa y América innumerables y profundas amistades y simpatías. Por ello su fallecimiento es sentido en todas partes como una desgracia particular y nacional.

Repito al Señor Presidente mi más sentido pésame por el dolor que todos nosotros compartimos.

Saludo al Señor Presidente con mi consideración más distinguida y póngome a sus muy gratas órdenes.

Enrique de Gandía.

## NOTÍCULAS

### PRO CERES DE LA RAZA.

La filantropía del inventor de la dinamita — dicho sea sin paradoja — continúa proyectando su luz desde la nórdica península del sol de media noche. Ahora sueñan, como candidatos de selección, dos próceres hispanos. Sendos círculos de intelectuales — el uno en el Uruguay y el otro en España — postulan en este año, respectivamente, a Constancio C. Vigil para el Premio Nobel de la Paz y a Miguel de Unamuno para el de Literatura.

Ambos escritores conspicuos son figuras universales. El prócer uruguayo, americanista y pacifista, es un apóstol del evangelio irenista; el prócer salmantino de las letras hispánicas, ideólogo y escritor insigne, es un maestro del idioma de Cervantes.

La Academia Dominicana de la Historia ha sido invitada a darles su voto recomendación a ambas selectas candidaturas.

### NUEVO CENSO.

Un buen censo ha de tener dos elementos cardinales: el catastro y la estadística.

Esos elementos corresponden a un alto grado de cultura y de acción cívica. Sólo países que han establecido la concordancia de regímenes, dentro del orden jurídico y el progreso económico, han obtenido cabal éxito en la completa obra del censo.

Pero tal concurso de condiciones no es óbice, si no se obtiene, para que una serie de mayores esfuerzos sobrepase lo hecho hasta ahora, al respecto, en cuanto a ampliar y mejorar la aún incompleta labor emprendida. La red de actividades puestas al servicio de la obra, cuando menos, invita a confiar en que el censo, actualmente en desarrollo, habrá de superar, y no poco, a cuantos nunca pasaron de mero ensayo. Así sea!

### CARTA INEDITA DE HOSTOS.

Treintiocho años han transcurrido, desde el fe

acimienta de la poetisa i educacionista ilustre que fué Salomé Ureña de Henríquez, i hasta ahora permanecía inédita la breve epístola, consagrada, con que el Maestro de Maestros expresó a su compañero de faenas normalistas el concepto que ella le merecía i el duelo que su muerte le produjo.

Ahora, muerto también el destinatario, es cuando se la copia del original i se inserta su contenido en honra de los tres nobles servidores del magisterio normal en la República.

—“Santiago de Chile, 31 de mayo de 1897.

Sr. D. Francisco Henríquez y Carvajal.  
Santo Domingo”.—

“Antiguo compañero de esfuerzos: Al saber que se ha ido para siempre el alma que mejor los comprendió, el corazón que más calurosamente los secundó, la voluntad que más noblemente contribuyó a hacerlos eficaces, mi ánimo cansado de las luchas con el mal y con los malos obedecer, no casi a un deber, sino a un sentimiento de egoísmo, al llorar con usted”.— “Ojalá que, al llegar para mí la hora de la paz, haya quien, fuera de los míos, llore por mí con tan concienzudas lágrimas como lloro yo por la buena, la digna, la poetisa, la patriota, la maestra, la amiga que tanto quisimos y estimamos mi compungida familia y su triste amigo!”— E. M. HOSTOS.

#### CENSO EDUCATIVO.

*Senderos*, la notable revista bogotana, inserta en su edición de enero el cuadro estadístico de un censo educativo levantado por iniciativa de la Biblioteca Nacional de Colombia. El censo es exclusivo del departamento de Cundinamarca i tiene por objeto “la campaña de cultura aldeana i la enseñanza por medio del cinematógrafo i del radio”.

Treinta casillas integran el cuadro estadístico con este resumen:— Cundinamarca tiene 110 municipios con 826000 habitantes. La red telegráfica una — menos dos comunes — a todo el departamento. Hai 22 bibliotecas con escaso número de libros. Solo cuenta — en mas de cien poblados — con 4 librerías, 8 imprentas i 12 periódicos. Pero cuenta con salgas de conferencias en 18 ciudades. Muy escasa es la contribución del radio i del cine. Hai 28 radios i en una sola común hai 23. Esa poca por exceso i 60 por defecto. Solo cuenta con 11 cines en sendos municipios.

Nutridas son las casillas destinadas a las industrias generales i a las agrícolas especializadas. Pero no menos nutridas aparecen las tres de índole sanitaria: plagas i enfermedades en el hombre, en la flora i en la fauna. La última gran casilla articula las necesidades de que adolecen, respectivamente, las ciento diez comunes que integran el departamento de Cundinamarca.

No holgaría que aquí, en cada provincia, se hiciera un trabajo de esa índole como censo complementario del censo general de la República. El cuadro estadístico en referencia podría servir de ejemplo i de modelo.

#### FILORIOS.

La página en honor del prócer vegano — que figura en la necrología ilustre inserta en este fascículo — trae a la memoria un hecho, abonado con su testimonio, que dió origen a un derivado de menosprecio. Cuando él, adolescente, estuvo en la capital por vez primera, se hospedó en casa de sus tías, i una de ellas, Filomena Gómez, viuda ya de Don Juan de la Cova, lo informó de haber sido ella quien trajo de Venezuela la florecilla blanca, Filoria, usada aquí a modo de emblema trinitario por las señoritas adictas a Duarte como jefe de la revolución de independencia.

Esa cándida flor, traída del Avila, símbolo de pureza como el ideal duartista, sugirióles a conservadores i afrancesados — futuros anexionistas — el derivado de acepción despectiva con que rebajaban a ruina sarcasmo la ironía sin cultura ni gentileza.

#### LUZ I SOMBRAS.

Dos exponentes de cultura jurídica han aparecido en el estado del periodismo. Uno de ellos — *Revista de Derecho* — le ha hecho a *Clio* su visita de buenos vecinos. Bienvenido sea.

Dos exponentes de cultura científica i literaria han desaparecido. *Nosotros* — la notable revista argentina — ha cerrado su ciclo de veintiocho años con su N° 300. Un duo de escritores — Alfredo A. Bianchi i Roberto F. Giusti — le dió vida i auge. Es una estrella del sur que desaparece sin haber sufrido eclipses. *Analectas* — el bien orientado i bienquisto semanario dominicano — apenas ha estado en el palenque unos veinte meses. En plena luz de cultura i de civismo ha entrado en la sombra.... Es lamentable.

#### OFRENDA POSTUMA.

Para rendírsela al maestro i estadista, recién fallecido, hace falta el amable concurso de quienes conserven algunas ediciones de *La Lucha*, i *El Día*. Se solicitan a precio — si no como obsequio — ejemplares de las ediciones que contienen páginas de Cayacoa o de Cotubanama no insertas en el volumen formado con algunas de ellas.

También se solicitan ediciones de *El Maestro* i *El Mensajero*: las comprendidas en el lustro de 1885 hasta 1890. Se interesa, especialmente, la hoja de la despedida con que ese último decenario abandonó el estado de la prensa. Bastaría, a falta de la hoja impresa, con una copia mecanográfica.

#### SUMARIO.

Biografía histórica - por Fed. Henríquez y Carvajal.  
Los Restos de Colón - por Américo Lugo.  
Rodrigo de Bastidas - por Monseñor N. E. Navarro.  
Fuentes históricas - Anotaciones ad margem.  
Informes sobre límites - por M. Ubaldo Gómez.  
Congreso de Americanistas - Documentos oficiales.  
La Isla de Haití - por Ed. Mangonés.  
Necrología ilustre en 1934.  
Epistolario académico - Noticias.